

"ETERNAMENTE VIVE QUIEN MUERE POR LA PATRIA"

Recordando a los mártires de Carabineros en la región de Magallanes



Mausoleo de Carabineros en el cementerio municipal de Punta Arenas.

Será un aniversario triste para Carabineros de Chile, lejos estará la alegría y júbilo de los valientes hombres que visten el verde uniforme por un nuevo aniversario institucional, ya que se mantiene presente el recuerdo del Mayor Emmanuel Sánchez Soto (Q.E.P.D.), quien hizo valer su juramento de servicio, perdiendo la vida a manos de delincuentes el pasado 10 de abril, sumándose a la lista celestial de mártires institucionales, los cuales velan, desde la eternidad, por el buen servicio de

sus camaradas de armas. Actualmente, Carabineros enluta su historia con 1.237 mártires, de los cuales 11 tuvieron como su última destinación policial, la región de Magallanes y la Antártica Chilena.

Cada vez que cae herido un Carabinero o su vida es arrebatada en actos del servicio, no solamente es la institución la que pierde un camarada, sino que la comunidad pierde a un servidor, el país pierde a un protector y la familia pierde un padre/madre, un esposo(a) o un hijo(a). Pero quienes son estos 11 mártires que vieron apaga-

da su vida en la región de Magallanes, a continuación sus historias de cómo llegaron a integrar el escuadrón celestial institucional.

Historias de los mártires que marcan sendas de servicio de Carabineros de Chile en Magallanes

1.- A solo meses de que se cumplieran dos años desde la unificación de Carabineros de Chile, un triste 2 de enero de 1929, un joven de 26 años había cumplido una orden superior para desempeñar sus funciones en tierras magallánicas, destinado a la Primera Comisaría de

Punta Arenas, el Cabo 1º Manuel Alderete Velásquez fallecería en un accidente automovilístico en la actual ruta 9 norte, cerca de donde hoy funciona el Retén Villa Tehuelches, convirtiéndose en el primer mártir regional de Carabineros de Chile.

2.- Más de un cuarto de siglo más adelante, mientras el General Carlos Ibáñez del Campo ejercía como primera autoridad del país y a días de que se inaugurara la base Presidente Pedro Aguirre Cerda en la Antártica, en Magallanes, un nuevo mártir ascendía al olimpo institucional. El

Cabo José Roberto Torres se encontraba cumpliendo misiones del servicio junto a otros Carabineros de la Primera Comisaría Magallanes, unidad a la cual pertenecía, cuando de regreso a la repartición en un Jeep del Ejército de Chile, fueron impactados violentamente por un camión que transportaba madera, producto de lo cual el 18 de febrero de 1955 el Cabo Torres falleció de manera instantánea, enlutando una vez más a la región.

3.- Dos años transcurrieron para que el luto volviera a velar el sueño de Carabineros de Chile, en una incómoda coincidencia de apellidos, un joven Carabinero, destinado a la región de Magallanes para iniciar su camino policial, vería truncados sus sueños a manos de un delincuente de la época. Un 10 de julio de 1957 el Carabinero José Olegario Torres había sido designado por el mando para trasladar y custodiar a un detenido de nombre Cornelio Bochsgil, quien se encontraba en evidente estado de ebriedad, acusado de intento de violación a una mujer. En el trayecto a la Primera Comisaría Magallanes, de manera

sorpresiva el delincuente agredió al Carabinero Torres, haciendo que ambos cayeran a la calzada con el vehículo policial en movimiento, sacando la peor parte el uniformado, que falleció en el Hospital de Punta Arenas debido a la gravedad de sus heridas.

4.- En la década de los 60' los caballares institucionales todavía eran un eslabón trascendental para Carabineros de Chile, donde esta relación entre el equino y el hombre, tenía sus riesgos, así le ocurrió un 19 de noviembre de 1967 al Sargento 2º José Domingo Barriga Arriagada, de dotación de la 2^a Comisaría de Puerto Natales, quien mientras montaba al caballar fiscal "Mosquito", al momento de desmontarlo, el animal se encabritó, arrojando al funcionario al suelo, provocándole un grave traumatismo craneoencefálico y cervical, falleciendo en el Hospital Institucional el 25 de noviembre de 1967.

5.- Corría el 20 de enero de 1975, cuando el cabo 1º de Carabineros de Chile José Fuentes Fuentealba se encontraba realizando un patrullaje preventivo en la villa de los trabajadores

de la Ganadera Cañadón Grande, siendo alertado de que una menor de 15 años, de nombre Janeth Aguilar Collier se había adentrado a las gélidas aguas del Estrecho de Magallanes en una cámara de neumático inflada. El cabo Fuentes, de especialidad paramédico, no dudó en arrojarse al tempestuoso mar, provisto solamente de un colchón inflable, pudiendo realizar varios intentos de salvataje, los cuales permitieron el rescate de la joven, pero lamentablemente perdió la vida en esas maniobras.

6.- Aún el luto se mantenía en la institución, un 14 de julio de 1975, el Cabo 1º Agustín Hernán Gallardo Gallardo, dependiente de la 4^a comisaría Punta Arenas, fue víctima de la inclemencia del clima patagónico, ya que mientras se encontraba realizando patrullajes montados por los recónditos paisajes que engalanaban la Tenencia Yendegaia, recorriendo sectores limítrofes con la República Argentina, fueron sorprendidos junto al cabo 1º Guillermo Petersen Concha, por una violenta tormenta de nieve y viento, lo que produjo que perdieran contacto total entre ambos y solo la ma-

drugada del día siguiente fue encontrado el cuerpo sin vida del Cabo 1º Gallardo, el que se encontraba semi cubierto por la nieve caída durante la noche, comprobándose que su muerte se produjo debido a la hipotermia.

7.- La década de los 80' se acercaba, con todas sus complejidades sociales y políticas, exactamente el día 15 de abril de 1978 Carabineros de Chile cubría de negro las carabinas cruzadas. En Puerto Natales, el cabo 2º Edmundo Cárcamo efectuaba un servicio de patrullaje montado, cayendo accidentalmente de su caballo cuando este se tropezó, quedando atrapado uno de sus pies en el estribo del equino, siendo arrastrado cerca de 800 metros, provocándole heridas graves que le causaron la muerte de manera instantánea.

8.- La labor fronteriza en la Región de Magallanes no es para cualquiera, además de las distancias y la soledad con la que conviven los Carabineros que hacen patria, están las condiciones climáticas, las cuales hacen más nobles las tareas policiales de soberanía. Así es que el día 04 de septiembre de 1985,

el joven Carabinero Carlos Ortiz Bastías acompañaba al cabo 2º Juan Neira Zurita, navegando en un bote tipo zodiac, desde el muelle de la Bahía Yendegaia hacia la lancha institucional LC-084, que se encontraba a 150 metros mar adentro, con el propósito de asegurarla ante una tormenta que se avecinaba, pero por desgracia, debido al fuerte oleaje y al viento existente, el Carabinero Ortiz Bastías cayó del bote, falleciendo debido a asfixia por inmersión.

9.- Los Oficiales que cumplen funciones de mando en la Región de Magallanes no han estado exentos de los riesgos que conlleva realizar labores fronterizas, fue así como el día 28 de septiembre de 1993, el Teniente Andrés Muñoz Henríquez salía como jefe de patrulla, a bordo de un bote

de fibra con propulsión a motor, con el fin de fiscalizar el hito XXVI, pero lamentablemente debido al mal tiempo reinante en la zona jurisdiccional de la Tenencia Yendegaia, dependiente de la 1^a comisaría Punta Arenas, cayó de la embarcación, junto al Carabinero Mario Leal Sanhueza, que lo acompaña

ñaba haciendo gala a su apellido, falleciendo ambos debido a asfixia por inmersión.

10.- El año 1995 es un año triste para la región de Magallanes, ya que se produjo el terremoto blanco, uno de los peores desastres naturales del siglo XX. En estas circunstancias, un trágico día 13 de agosto de 1995, el Cabo 1º Eliecer Medina Sandoval se encontraba de guardia como suboficial en el Retén Dorotea (F) donde una gran cantidad de nieve fue cubriendo el destacamento, lo que sumado a las bajas temperaturas, provocó la ruptura de una cañería subterránea de gas, ocasionando una explosión que destruyó totalmente el cuartel policial, llevándose, además la vida del Ascendido póstumo Sargento 1º Eliecer Medina.

Estas historias son parte del legado de Carabineros de Chile en esta tierra de sacrificio y voluntad de vencer, esas que de una u otra forma inspiran a aquellos hombres y mujeres a seguir patrullando, sirviendo a la comunidad, llevando la esperanza en momentos de profunda angustia.